

# 日本サッカーに ルネサンスは起こるか? (11)

枚方FC 近江達

## すべての道は ローマに通ずるか?

こうして考えてみると、巷間、「日本は外国の真似をするな。日本人に合った独自のサッカーをやれ」という声が強いけれども、わが国が欧米と違う道をとっていることは確かなようである。

もっとも、人々の言う「日本独自」とは、単に合っているだけでなく、そのベスト、あるいは、高いレベルに到達できるもののことには決っている。その点はどうであろうか?

独自であろうとなかろうと、教育方法が適切なら、成績は努力に比例して良くなってくれるものである。毎日四時間勉強したら、成績は二時間のときよりはっきり良くなってしまうべきで、大して取り組まないようでは勉強法などに欠陥がある。

日本のように、ある程度素質に恵まれかなり面目で意欲的な選手たちが、大人になるまで長期間相当鍛えられてきたにもかかわらず、いかにサッカー好きとはいえ、いい加減怠け者の南米人に格段劣り、世界選手の欧州選手に及ばぬ現状では、体力差や歴史、環境などの違いを割り引いても、教育に問題があると判定せざるを得ない。

それどころか、最高峰目指して皆懸命に登ったが、道が違っていたためにほかの低い山の頂上に行ってしまった。それでも本人たちは露知らず、一番乗りしたのだ、やつたぞ、とお山の大将で大喜び、という喜劇だって起り得る。だから、多少上達したとしても、その道が正しいという証拠にはならないのである。

とにかく選手の育成法が適切で的中した場合の上達は、こんなものではない。練習量が今よりも少なくとも、たとえ少々サボったって、もっと巧くなれるものである。私は経験からそのことをよく知っている。

サッカーの最高峰への登頂ルートは、一見たくさんありそうに見えるけれども、実際に頂上までたどりつけるのは極く僅かしかないらしい。広い舗装道路は途中で行き止り、初めは、子供たちが裏の山へ遊びに来ようか、と気軽に出かけるような小道から入っていくないと、本当の登頂ルートへは出られないような気がする。

## 勝利至上主義

スバルタは教育によって勝ち、教育によって滅びた。  
——ブルタルコス

「大事業とか会社の経営では、目的を達成し利潤をあげねばならない。当然だが、それだけではいけない。同時に、何か理想とか哲学

## 有宏スポーツ

東灘区御影本町4丁目11-9  
078(821)8449

078(821)8449

## スメラ

漆川店 漆川プラザ2階  
鈴蘭台店 ダイエー西側  
078(511)2234  
078(592)0470

## 塩谷スポーツ

兵庫区大開通7丁目5  
078(576)0870

078(576)0870

## MEN'S SHOP MAC

三宮センター街店  
078(391)0895  
プレザーショップ、トアロード店  
078(391)0896  
ドルチェ・マック、センター街店  
078(332)0141

## 加茂トアロード店

中央区三宮町3-8-8  
国鉄元町駅南側東へ100m  
078(392)0234

## ヤノ運動用品

本店 中央区三宮町3-8-1  
078(391)1121  
ファイブ店 中央区三宮町2-7-8  
078(331)4578

## ワールドスポーツ

東灘区深江北町4丁目7-3  
阪神深江北駅信号西  
078(453)2186

この連載は、雑誌サッカー・ジャーナルに連載されている枚方FCの指導者、近江達氏の随想をサッカー・ジャーナルのご好意で転載しております。  
「日本サッカーの発展のためにはルネサンスにも匹敵する人間性の解放が必要である」と、近江氏はいふが……。

である。確かに靈感あらたかな場合はある。しかし、決して信じられているほど万能でもスーパーでもない。人間性無視、個人抑圧、サディズムもしくは冷血、創造性欠如など、強國自慢の要因となったほど重大な欠陥があることを十二分に理解認識した上で、適度に長所だけを採用すべきだと思う。

### 「瞬時に公平、正確な判断を」

レフェリーを志す人へ  
ワンポイント・アドバイス——⑧

市協会審判委員長 藤田利明

一つの接触プレーが起ったときに、今のプレーを反則としてとるか、とらないかの判断は試合の流れ、アドバンテージ、選手のレベルなどを考えて瞬時に行わなければなりません。しかもそれを一試合を通じて公平にむらなく行うにはかなりの集中力、精神力などが求められます。これらの能力は個人の素質、性格的なものも影響しますが、ある心理学者の言葉で「性格は変えられないが、行動は変える事ができる」と、いった意味の事を読んだ記憶があります。審判に必要な集中力、決断力も本人の努力でついてくるでしょう。

兵庫県協会からお知らせ

## 59年度天皇杯抽選会

とき 59年2月25日(土) 18:00~  
ところ 王子登山研修所  
参加費 ¥10,000

## 新規加盟チームを受け付け

神戸市社会人サッカー・リーグ

神戸市協会では、現在59年度市社会人リーグ新規加盟チームの受け付けを行っています。加盟希望のチームは下記事項を官製葉書に記入の上神戸市協会事務局社会人委員会まで、至急お送り下さい。折り返し、登録手続きについて社会人委員会がご連絡いたします。(一応申し込み期限を2月末日までとします。)

(記入事項)  
①チーム名、②連絡先住所、③連絡先氏名  
④連絡先電話、⑤登録予定期数

なお、現在すでに加盟しているチームで、新規加盟希望チームをご存知の方は、以上のことを行っていただければ幸いです。

## 神戸市社会人運営会議予定

次回 2月16日(木)

3月15日、3月22日

いずれも木曜日、18時30分から王子登山研修所。社会人リーグに参加している各チームの代表者が必ず一人出席して下さい。

## 個人購読のご案内

弊紙を個人で購読ご希望の方は、1年分として70円切手12枚を同封のうえ、次のところへお申し込みください。

〒650 神戸市中央区八幡通2-1-10  
三木記念神戸市立スポーツ会館内  
神戸市サッカー協会 078-232-0753  
なお、数人分まとめて申し込まれる場合は割引がありますのでご連絡ください。



ユーハイム



1984 1月号

発行所 神戸市サッカー協会  
神戸市中央区八幡通2-1-10  
三木記念神戸市立スポーツ会館内  
〒651 078-232-0753  
発行人および編集人 一北 四郎  
神戸市灘区上野通6丁目3-12  
〒657 078-861-3100

毎月1回10日発行 購読料1部50円

新年おめでとうございます

## サッカー王国神戸の再建策は?

神戸市サッカー協会 会長 河本春男

を祈るや切であります。

戦前においては本大会の花形は兵庫勢であったことは皆様ご承知の通り、近い将来その実現は出来ないものか、これが新年の課題であります。

企業経営においては目標設定が大切であります。競技においてもチームワークは勿論ですが、それぞれのポジションに応じて各自が目標を立てて練習に励むことが必要だと思います。一例を挙げますと、私は右ウイングでしたが、練習が終ったあと毎日100本のセンターリングをバックネットに向って続けました。その結果、相手とセリ合ってもゴールキックにはならず得点に結び付いた感激を今日も忘れません。サッカーの得点は貴重であります。中盤でいかにうまく進んでもフィニッシュが決まらなければダメであります。だから、常に一步先んじ一刻早く、タイミングの

良い先制を心掛け、ノーストップ・シュートが決まるような練習をフォワードはすべきですし、又ディフェンスにおいては、ピンチを全員が意識して懸命になれば守り切ることも可能であったことを自分の体験で感じています。

日本チームが世界のレベルに達し得ないのは、そうした各ポジションの選手諸君の詰めが不十分だからだと思います。口で言るのは簡単ですが、それを実現するためには一人一人が目標を持って練習を積む以外に方法はありません。日本代表の動きを見ていてスリルを感じないのは予想外の動きがないからだと思います。

サッカー王国神戸の再現を願う者として、この一年の研究課題にして頂きたいと思います。読者皆様のご健康とご多幸をお祈りして、新年のご挨拶といたします。

## ユニバーシアード神戸大会へ準備進む

## 総理大臣杯全日本大学トーナメント8月開催決る

神戸市サッカー協会 理事長 一北四郎

あけましておめでとうございます。

ユニバーシアード神戸大会もあと600日たらずになりました。

ユニバーシアード神戸大会開催が決まった頃初は、開催種目にサッカー競技が含まれていませんでしたが、その後サッカー関係者の強い要望が各方面の理解と支援を得て、昨年9月に正式に実施が決定されました。

このことは、日本サッカーの発展のために大変嬉しいことでありますし、1979年に開催されましたワールド・ユース大会に統いて、神戸で再び世界的な国際大会が開催されるわけで、兵庫、神戸のサッカー愛好者にとって大きな刺激となるでしょう。

大学サッカーといえば、昨年12月に大阪商大が全日本大学サッカー選手権大会で優勝し、



久しぶりに関西からチャンピオン・チームが誕生し、大変素晴らしいことでした。

ユニバーシアード神戸大会に向けて大学サッカーが一層のレベルアップをはかり、神戸大会ではつらつとしたプレーを見せてくれることを期待したいと思います。

ユニバーシアード神戸大会への準備も日本協会と兵庫県協会で対策委員会を組織し、ユニバーシアード神戸大会実行委員会の指導の

とともに諸々の準備を進めております。その一つとして本年8月23日から26日の4日間、神戸中央球技場を中心に総理大臣杯全日本大学サッカー・トーナメントをそのリハーサル大会として開催することになります。ここに出席する選手中から来年の本大会の選手が多く選考されることも考えられ、大学生

らしい激しいプレーを見てくれると思われます。今、兵庫、神戸の青少年のサッカーに不足しているパワー・プレー、スピード・プレーを学ぶのに最もふさわしいゲームが期待されます。

おわりにあたり、年々増加している神戸のサッカー愛好者の皆様の要望に応えるべく、一層ハイレベルで有効活発な競技運営と組織の強化を目指したいと存じます。

皆様のご支援とご協力をお願い申し上げます。

表クラスを派遣しているためだ。そこで、神戸で行われる今回の大会には日本も資格の許す限り最強メンバーを組むことになった。

ワールド・スポーツであるサッカーが、これまで正式種目になっていなかったのは、不思議なことだが、これは、ユニバーシアードでは原則的に予選大会をしてはいけないことになっているからで、もしサッカーを正式種目になると、收拾がつかなくなるというのがその理由だったようだ。しかし、神戸大会からは、正式種目に加えられ(本紙125号)全世界から16カ国が参加することになっている。

日本協会強化本部では、これを迎え撃つ代表選手を選考するため、今春大学を卒業する学生から、高校3年生の者まで約100人をリストアップし、その候補選手の中から現在約40余名に絞っている。これらの選手の強化

について強化本部では、個人別カルテを作成し、所属チーム指導者の協力を得て指導する一方、チームとしては、強化合宿を一年に最低4回は実施し、59年度末で28人程度に絞っていく方針である。また、全日本代表や日本リーグ所属チームとの試合を組んだり、国内での国際大会を利用できないなどの案もでている。国外での強化としては、58、59年度の日韓定期戦、インドネシアのマラハリム大会の活用、東欧、ソ連遠征、南米又は中南米遠征を考えている。

日本協会強化本部では、これを迎え撃つ代表選手を選考するため、今春大学を卒業する学生から、高校3年生の者まで約100人をリスト・アップし、その候補選手の中から現在約40余名に絞っている。これらの選手の強化多くの出てくるものと予想される。

## ユニバーシアード情報



UNIVERSIADE  
KOBE'85

## 再びゴール・キーパーのフォーステップルールについて(抜粋)

(財)日本サッカー協会 審判委員会

1982年の競技規則の改正で、キーパーのフォーステップルールの変更が実施された。それまでの規則ではキーパーがボールを保持する限りプレーがとまり、スピーディな展開を妨げている傾向が見られたことから、キーパーのボールを持ってのプレーに制限を加えることによって、より早いゲームの展開を意図した改正であった。

しかし、我が国では、改正実施後かえってキーパーがボールを保持している時間が長くなる傾向がみられ、サッカーの面白さを減少させる一要因になっているという批判と指摘が多く聞かれるようになつた。

そこで審判委員会では、技術委員会と協議の結果、フォーステップルールの施行に当つては、次のような見解でゲームに適用し、今回の改正の精神であるキーパーからの素早いプレーの展開とゲームのスムーズな流れを図ることとした。

審判員および選手、コーチなどチーム関係者は、この意図を十分に理解の上、実際のゲーム場面への正しい適用を研究して、サッカーのより健全な発展に協力されることを望みたい。

この見解の競技への適用は、日本協会主催の競技会においては昭和58年12月1日より実施する。その他の競技会にあっては、関係する審判員、チーム関係者への周知徹底を図ったのち実施されることが望まれるが、昭和59年4月1日よりはすべての競技に適用するものとする。

なお、これは規則や解説に特に新しい変更があったというものではなく、実際の適用に当つて規則の精神をより生かしてゲームをスムーズに運行しようとのものであることを念のために付記する。

## 58年度県リーグ・結果

順位	チーム名	三菱	西淡	明倫	神崎	三洋	新日鉄	神戸市役所	日触	三木	双和	勝点	優勝
1	三菱重工神戸	●0-1	●1-3	○2-0	○4-0	○1-0	●1-2	○2-1	△0-0	○5-1	24	16	
2	西淡FC	○1-0		●0-2	○2-1	○1-0	○3-0	○2-0	○2-1	○3-0	●0-1	21	11
3	明倫クラブ	○3-1	○2-0		○1-1	○3-1	△0-0	●1-2	△1-1	○4-0	●0-1	19	6
4	神崎高工機	○1-1	△1-1		○1-1	○2-2	△2-0	○5-0	●1-0	○1-1	●0-3	19	-2
5	三洋電機洲本	○2-2	●1-2	●1-3		○1-4	●1-3	○3-0	●1-0	○3-1	○3-1	18	0
6	新日鉄広畑	○2-2	●1-3	△2-2	△1-1		○1-0	△2-2	○3-0	○2-1	○5-1	17	2
7	神戸市役所	○1-1	●0-3	△2-2	○3-1	●0-1		○4-2	△1-1	○2-0	○5-1	17	-3
8	日本触媒姫路	○2-1	●0-2	○5-0	○3-0	△2-2	●2-4		○3-4	○3-0	○3-2	16	-3
9	三木FC	○1-5	○2-1	●1-3	●1-3	●0-3	●0-1		○1-0	●1-2	○1-2	15	-13
10	双和クラブ	○1-0	●0-3	○2-0	●1-0	○2-0	●1-0	●1-0		○1-0	○6-4	14	-14

## 第18回関西社会人府県リーグ 決勝大会結果

充実のモルテンTango

株式会社モルテン  
広島 / 東京 / 大阪 / 名古屋 / 福岡 / 札幌兵庫県  
兵庫県

双和クラブ市へ降格

58年度県社会人リーグは、前、後期全日程を終了し、三菱重工神戸が、前期首位の西淡FCを後期で逆転し、勝ち点3の差をつけて優勝した。今年はずば抜けたチームがなく、混戦が続いたが、関西リーグ復帰を目指し頑張った三菱重工神戸が、後期下位に取りこぼした西淡をかわした結果となった。

三菱重工神戸は、関西リーグ入替戦をかけて、西淡FC、明倫クラブとともに関西社会人府県リーグ決勝大会に出場したが、2回戦で惜しくも伏見蹴友会にPK戦で敗れ、目標の関西リーグ復帰は果せなかった。

他の神戸勢の成績は、いずれも振るわず、神戸市役所が入替戦はまぬがれたものの8位、双和クラブは最下位で神戸市リーグに転落することになった。

## ヤンマー尼崎県リーグへ

神戸FC'70 入替戦へ望み  
ビートルズFC

## フォーステップルールの適用についての見解

キーパーがボールを保持してからの行いうるプレーについての解説は、昭和58年1月の「キーパーのフォーステップルールについて」の通達(本紙121号参照)の通りであるが、キーパーからの素早いプレーの展開を図るために、12条5(b)項をより厳しく適用する。すなわちキーパーがボールを保持したのち、すぐにプレーに戻そうとする意志が見られず、いたずらに時間を過ごしていると主審が判断した場合には、5(b)項を適用して相手チームに間接フリーキックが与えられる。この時間の判断基準は規則には規定されていないが、プレーの流れによって異なると考えられ、主審の判断によってのみ決められるべき性質のものであるが、西ドイツなど多くの国で4秒程度をその目安としていることから、この程度の時間が一般的な場合の判断基準として適当であると考える。

具体的にいえば、キーパーがボールを保持したまま動かすにいるとか、味方に一度渡して戻してもらったボールをゆっくり足でドリブルし続けているとか、二度も三度も味方とパスをかわすなど、ボールを早くプレーに戻そうとするところなくいたずらに時間を費やす(一般的には4秒程度以上も)というような行為に対しても、間接フリーキックを相手に与えることによって罰せられるということである。

なお、キーパーが早くボールをプレーに戻そうとしている時に、そばにつきまとつてこれを妨害する攻撃側は、オブストラクションの反則として今まで以上に厳しく罰則を適用するものとする。

## サカ

## 教方 学び方

&lt;22&gt;



岩谷俊夫

昔、選手をしていたころ翌日の新聞を見て「わざわざぼくの悪かったことだけを抜き書きして、それを敗因にしなくてもよいのにな」とよく思つたものだ。勝ったときにはまあ専門家だから少しこそは技術的なことを書きたい、などたくさん書きたいときがあるときは、電話で送りながら適当にはじよつてまとめる。新聞記事はその日その日が勝負だから、

ただ拙速を尊ぶのは縮め切り時間がある以上やむをえない。そんなとき、あれも書きたいこれもいつみたい。それにまあ専門家だから少しこそは技術的なことを書きたい、などたくさん書きたいときがあるときは、電話で送りながら適当にはじよつてまとめる。新聞記事はその日その日が勝負だから、

## 医者が新聞記者か

文章のうまさより、内容と違わないことが書いてあるかどうかが生命となる。運動部記者も社会部記者と同じで、たとえば大旱事の記事にしたところで、いかに旱事の模様が文名でづられていても、焼けた家の名前、原因、損害などが間違つていて、それからなかなか抜け出せない。それでも新聞評は結果論だといつも身にしみて思う。どの辺に水準をおいて書くか、といふことだから平易なボキャブラリーで急ぎ、はしなくも選手を殺すような表現をしてしまうこともある。アマだけによく気をつけていふのだが、これくらいはと本人の立場を忘れるのは、これも恐ろしい職業の慣れかもしれない。

それはともかく字で表すとなると「出足が悪い」中盤を失つて攻撃の層が薄く

これが、日本サッカー界の憲法です。何かと参考にして、協会運営がスムーズに行われますようご協力下さい。

これは、日本サッカー界の憲法です。何かと参考にして、協会運営がスムーズに行われますようご協力下さい。

これが、日本サッカー界の憲法です。何かと参考にして、協会運営がスムーズに行われますようご協力下さい。

協力 毎日新聞社



しかしウイングのセンタリングのタイミングが悪いため、突っこみがなく、つまり勢いにのり、スピードの頂点で放ったセンタリングは、反射的に突っこみやすい。あまり反射的なものはまぐれの要素も多いが、バックが防ぎにくかったのは事実である。それをセンタリングするときにスピードをゆるめてねらいうちしたり、その反対に止まって折り返したりすると、不思議と真ん中のFWもひょしょ抜けするものだ。

この一事をもってしても、批判だけでは選手はどのプレーを直してよいのかマチマチな考え方をするに決まっている。突っこみの欠点(症状)を何もいわなくてはならない。ウイングならウイングにセンタリングの仕方、タイミングのつかみ方を指示する。中にはF Wが「ヤマ」をかけなかつた、一瞬ちゅう病気だと思わずに直していぢょしたということもある。それが結果的にチーム

この連載は昭和42年に毎日新聞社から発行された「サッカー教方学び方」の内容をお送りしているものです。著者の故岩谷俊夫氏は神戸市出身の元日本代表選手です。

この法人が借入金をしようとするときは、その会計年度の収入をもって償還する短期借入金を除き、理事会の議決を経、かつ文部大臣の承認を得なければならない。

(新たな義務の負担等)

第13条 第8条第1項並びに収支予算で定めるものを除くほか、新たな義務の負担又は権利の放棄のうち重要なものを行おうとするときは理事会の議決を経なければならない。

(会計年度)

第14条 この法人の会計年度は、毎年4月1日に始まり、翌年3月31日に終る。



明日の栄光を勝ちどれ!  
markam®  
80年代をリードする  
サッカーウェア  
youngger®  
サッカーの基本フレームを徹底的に追求し、機能性を第一に考えた  
サッカーシューズ「マーカムシリーズ」

MONTBLANC. リアル・スポーツの追求  
モンブラン株式会社  
神戸・東京・福岡